
1 
 

令和 6 年度 第 4 回瑞浪市男女共同参画社会推進会議要旨 

日 時：令和 7 年 2 月 28 日（金） 13 時 30 分～15 時 17 分 

会 場：瑞浪市役所西分庁舎 1 階会議室 

出席者（敬称略）：渋谷典子、古澤辰広、浅沼克郎、野田順子、大島紀美夫、 

中山千鶴、山下千尋、大竹悦子、安藤士月、唐蓉嵐、須藤茂美、 

西尾正浩、安藤友美、和田さき子、宇井壮五（欠席：成瀬良美、鈴木実千江） 

<事務局> みずなみ未来部長 正木英二、市民協働課長 奥谷ひとみ 

市民協働課人権啓発係 永田智恵、河合清志 

議 事 : （１）令和７年度 瑞浪市男女共同参画市民講演会（案）について 

（２）令和６年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動報告（案）について 

（３）令和７年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動計画（案）について 

内容 

（進行：事務局） 

 

１．みずなみ未来部長あいさつ 

（部長） 省略 

 

２．瑞浪市男女共同参画社会推進会議 座長あいさつ 

（座長）皆さん、お集まりくださりありがとうございます。市制７０周年の記念式典に光栄にも臨席し表

彰していただきありがたい瞬間でした。岐阜県の男女がともにいきいきと暮らせる社会づくり表彰に

も推薦され表彰していただきました。大人になって表彰してもらえることが人生の中であるのはあり

がたいと思いました。私の力というより、毎年皆さんがともに活動してくださっているおかげです。ま

た、１２月の市民講演会では、みなさんご参加くださりありがとうございました。防災については、こ

れからも関心を持っていかなくてはならないテーマだと思っておりますので、これを機会に各地域

で広げていっていただけたらと思います。今日、会議の前に、大湫や釜戸や土岐地区の通信を拝

見しました。それぞれの地域でお一人おひとりが取り組んでくださっていると実感しておりますので、

今後も地域で男女共同参画を広げてくださればと思います。これからもよろしくお願いいたしま

す。 

  

３．議事 

（１）令和７年度 瑞浪市男女共同参画市民講演会（案）について 

（座長）議事１について、事務局から説明願います。 

（事務局） （資料に基づき説明） 

（座長）ありがとうございました。ご提案について、ご質問やご提案がありますか。 

（参加者）個人ワークとはどういうものですか。 

（座長）個人ワークは、A4 の１枚の紙に「今の私の課題」「将来の私」など書き込むようにして、自分の

人生を振り返って、今の自分と、今後の自分について考えていきます。書き出すことで、今、何に

向かってやらなくてはけないかを明らかにしていくことができます。ご希望があれば、変更やアレン

ジもします。あくまでも、土台があって書き込むようなものです。 

（事務局）参加者の皆さんには、「したいこと」、「したくないこと」、「しなくてもよいこと」、「しなければな

らないこと」を考えてもらい、今の自分の状況と今後について、自分の中で考えて、シートに書き出

してもらうということをやりたいと思っています。 

講師から参考で頂いているシートには、「あなたの時間は何のためにあるか考えてみましょう」と

あり、その時間がライフなのかワークなのか何にあたるのか書き出してもらい、自分が何に時間を



2 
 

割いているか気づいてもらえたらよいと思っています。 

（座長）自分のこれまでを振り返って、どんな生き方をしていきたいのか考えていただきたいです。そ

の前に、ジェンダー平等や男女共同参画を作るということについての話があり、その視点で考えて

もらうことが大前提となります。書くのは大変でしょうか。お話を聞くだけの方がよいでしょうか。 

（参加者）ワークとライフがありますが、この場合のワークは「働く」のワークですよね。その内容をワー

ク、働くということを私生活にするという意味ですか。 

（座長）そのような区分けをするかどうかを含めて考えていっていただきたいです。 

（座長）ワークライフバランスという考え方もありますが、自分の人生を振り返って、どのような仕事をし

てきたか、今後の人生にどう役立つかという視点もあるのと、１日の時間をどのように振り分けられ

ているかということにもなります。もうひとつ、グループワークというように仕事ではなく、自分が体を

動かしてする作業する個人ワークもあります。講演会の中では、個人ワークと考えていただければ

よいと思います。せっかくの機会ですので、自分のふり返りをして、今後どのように自分の人生をつ

くるのか、男女共同参画やジェンダー平等の視点など、地域でどのようなことができるのか聞き出

して考えてもらうことができればよいと思います。 

（参加者）令和７年度の講演会のことではないですが、昨年の講演会は、実践に伴ったよいお話でし

た。やはり、学んだことは実践したいと思います。各地区で「学んだことを実践してください」というこ

とはわかりますが、市役所として、避難所運営や訓練など総合的に行う計画はありますか。 

（部長）今年度は、市制７０周年ということで、市全体で大きな防災訓練を行いましたが、毎年、地区

ごとの防災訓練は行っています。防災を担当している危機管理課に、活かしていけるよう伝えたい

と思います。 

（事務局）部長が申し上げたとおり、市民協働課では地区の区長会もやっておりますので、危機管理

課や、昨年の講演会にパネリストとして参加いただいた防災会の方などと連携を取りながら、活動

内容について検討していきたいと思います。 

（参加者）まちづくりで防災訓練をやっていることが広報に載っているのは知っています。パーツパー

ツで取り上げてやってみえるような感じがします。例えば、今、災害が起きたとしたら動けるかという

ことが気がかりです。いつまでたっても、避難所で我慢をしているということでは、せっかくいい講演

を聴いたのに活かされないのかなと思います。危機管理課が中心となり、市民が安心して暮らして

いけるように、瑞浪市の防災について考えていただけるといいなと思います。 

（座長）男女共同参画の市民講演会は、毎年行われているので、アウトプットがいかに活かされるかと

いうことが関心にあるところなので、危機管理課の方が、どのように展開していかれるのかご報告い

ただければと思います。また、地域での取り組みがあれば報告していただきたいです。 

他に、講演会での防災のことについて何かありますか。防災訓練の時期はいつですか。 

（事務局） 防災の日に合わせて秋に行っています。 

（座長）それに合わせて、地域でやったことがあればぜひ伝えてください。他に、講演会を踏まえて、

次回に繋げていきたいことはありますか。 

（事務局） 先ほどご質問があった１日の過ごし方の種類について、例えば、生活時間、仕事、家事、

育児、趣味、介護、地域での活動など、どういったことに該当するか、みなさんで種類を決めるとい

うのもよいかと思います。 

（座長）このテーマの目的は、男性は仕事が第一だと思っていて地域のことになかなか関われないと

いうことに気づいてもらえるように、個人ワークをしてもらっています。決して、今働いていないから

といってワークがないかというわけではありません。私の講義では、無償労働もあるという話をしま

す。労働には、無償労働と有償労働があって、労働と思うとお金が入ると思いがちですが、無償の

労働もあります。地域活動、家事、育児も、そういった意味では、無償労働になります。それを見極

めるためのシートでもあります。 



3 
 

（参加者）今回のテーマについて、人生の時間割の講演が、推進プランの推進に繋がるストーリーな

のかよくわかりません。どちらかというと、男女共同参画で大事なことは、自分が変わるというより、

社会やしきたりを変える力が弱すぎるのではないかと思います。これによって、自分が性別や役割

分業にとらわれていないのかということで、自分を変えることはいいと思いますが、それだけで推進

に繋がるのか疑問に感じたところです。例えば、したいことが出来ないのは、誰のどんなしきたりや

ルールが邪魔になっているのかということを考えてもらい、それを取りまとめて、男女共同参画に向

けて瑞浪市が思う提言として発表すれば、少しは効果があると思います。 

（座長）何が障壁になっているかを見つけてもらうことは大事です。最初に瑞浪市のプランについて

説明させてもらい、そこで、プランと自分の人生と比べて書いてもらうのもよいかもしれません。 

（参加者）企画の中にプランを含ませた内容になるといいと思います。 

（参加者）自治会長の女性の割合を示した後、女性が自治会長をしなければならないという変化が起

きればすごいことだと思いますが、難しいと思います。そこをどうやって取り崩せるかということを企

画できればよいと思いました。 

（事務局）来年度の講演会では、役割分担意識の解消につながればいいなという思いがあります。

講演会を人生の時間割として開催するなら、それがプランのどの施策に反映されているのか、推

進に繋がるのかを踏まえて、考えていただく内容を、この会議メンバーのみなさんと検討していけ

たらよいと思います。 

（座長）これ以外に、ご希望のテーマはありますか。 

（事務局）皆さんにお願いしたアンケートでは、９名の方はお任せということでしたが、防災関連の話

の続き、地域の活性化に繋がるような地域で取り組める内容の話、自治会として取り組めることを

具体的に聞きたいというご意見もありました。また、女性目線からではなく、男性目線から見て男女

共同参画を考えるというような提案もありました。 

（座長）日程が決まれば、講師の方は早めにお伝えすれば大丈夫だと思います。９月６日（土）を第

一希望とし、内容は次回に持ち越しますか。 

（事務局）みなさんのご意見を聞いてからでよろしいですか。 

（参加者）来年度、メンバーが交代してしまうため、状況が分かる今年度の方のご意見を聞く方がよい

です。 

（事務局）今年度の方の意見を来年度の方に引き継いでいただくということで、お願いします。 

今回ご意見をいただいた中で、どういったワークをするのかを、渋谷先生と検討したいと思います。 

（座長）みなさんに不都合がなければ、伊藤静香さんに、男女共同参画やジェンダー平等について

の話と、自分のことを考える個人ワークをするということでよろしいですか。ここで、地域の課題など

を見つけてもらってもいいですね。今、大学で学生に社会の課題を出してもらい、それを解決する

ためにワークシートを書いてもらうことをしています。ジェンダー平等や男女共同参画の視点から、

地域にどのような課題があるのかを考えてもらっています。 

 

(２)令和６年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動報告（案）について 

（座長）議事２について、事務局から説明願います。 

（事務局） （資料に基づき説明） 

（座長）この議案について何かご質問ありますか。デート DV のリーフレットは、どのぐらいの人数に渡

していますか。 

（事務局）全部で 3,260 枚配布しました。市内の大学、二十歳の祝典では、全員に行き渡るようにして

います。 

（座長）多くの方が手に取ってみえるということですね。 

ありがとうございました。何かご質問等はありますか。  
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ご質問がないようですので、議事（２）は承認されました。次に移ります。 

 

(３)令和７年度 瑞浪市男女共同参画社会推進会議活動計画（案）について 

（座長）議事３について、事務局から説明願います。 

（事務局） （レジュメに沿って説明） 

（座長）何かご質問はありますか。 

ご質問がないようですので、議事３は承認されました。 

最後に意見交換ということで皆さんから感想や今後のご提案をうかがいたいと思います。 

（参加者）長い間、参加させてもらいましたが、男女共同参画をどのように反映させなくてはいけない

のかわからなくなってきています。LGBTＱについても難しいです。もっと若い方に将来を考えてい

ただきたいです。ありがとうございました。 

（参加者）会議に参加するきっかけになったのが、今から１０年以上前です。区長会長の話が来まし

たが忙しいのでお断りをしたら、男女共同参画の参加を依頼されたので、お受けしました。男女共

同参画は、社会学のひとつですが、あまり知りませんでした。ここに参加させていただくことで、男

女共同参画に対し目が向くようになりました。以前、ゴミ出しは男にさせないという話がありましたが、

私は、物心ついた頃からしています。７年前から料理教室に通って、家でも週に２回腕前を披露し

ています。男女共同参画は、難しいことが多く、やりたいことをやることができない、性による役割分

担によって障壁になっている社会のしきたりや変化も難しいと思います。文言で書いて数字を出せ

ば変わるということでもないので難しいです。そのあたりを学習会や講演会で教えていただけたら

よいと思います。 

（参加者）男女共同参画は自分の中の問題であり、思い込みはなかなか治らないものです。家族の

中では、男性女性でやらなければいけないことが、おじいさん以外はありません。でも、おじいさん

も、おばあさんの体調が悪かった時、洗い物だけはやるようになりました。以前は、主人や息子に

家事をやらせてはいけない感覚があったのですが、この会議に参加させていただいてから、主人

も講演会に参加してくれるなど、協力的になり家の中が丸くなった気がします。今後も、家族はこの

ような雰囲気でいくと思います。私も、この会議に参加して、変わった部分もあるので、それを広め

ていくことは大事だと思っています。 

（参加者）講演会では多くの人が参加されましたが、みなさんの知人か、申し込みされた方なのか、ど

うなのでしょうか。 

（事務局）過去には、動員をお願いすることもありましたが、コロナ禍を経てやり方を変え、委員さんか

らお声がけいただきました。区長会にもお声がけしていますが、参加者は正式にお申し込みいた

だいた方々です。防災の講演会は関心が高い方が多いようで、例年より早い段階で多くの申し込

みをいただきました。 

（参加者）先ほど個人ワークの話がありましたが、一般の方が来られて、最後に個人ワークと言われる

と、私であったら拒否します。難しいことをしなくてはならないのはどうかと思います。それよりもっ簡

単な方法で集約した方が良いと思います。育休も大きな会社では取得できるでしょうが、中小企業

では難しいと思います。しかし、家では、妻を尊敬していますし、仲良くやっています。この会議が

ますます発展していくことを期待しています。 

（参加者）ここの会議に参加して、ジェンダーのことなどいろいろ教えていただきました。私の中では、

区長会長は男性がやるものだと思っていましたが、女性がやってもよいという意見を聞いて、得る

ものがいっぱいありました。また、とてもスムーズな司会をされるので、心地よく楽しく参加させてい

ただきました。また来年も参加させていただきますのでよろしくお願いいたします。 

（参加者）この場は、自分が今まで居た文化と異文化が衝突する場だと思います。それがいい風に自

分の文化の中に取り入れられて変わっていくことができると思います。杉並区の男女共同参画の
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取り組みが参考になると観察しています。講演会を行う際、無作為抽出で呼び、まったく男女共同

参画に関心がない方も半強制的に来てもらって男女共同参画について認知してもらうことを行っ

ています。文化の衝突が起こる場所を作り出すことが出来れば、少しずつ推進に向かっていくと思

います。講演会は常連しか来ないことが多いです。常連以外の方に、どうやって参加してもらうかと

いうことに、頭を捻らないといけないので、みなさんで考えていきたいです。 

（参加者）今までで後悔していることは、主人に一切家事をさせなかったことです。家事は女性がやる

ものと思って育ってきました。息子が「相手が料理をしないから一生結婚出来ない」と言いました。

私が「そんなこと、男がやってもいいのではないか」と言うと、「それなら結婚出来る」と言って結婚し

てくれたので安心しています。今、息子は積極的に家事をやっています。男女共同参画の講演会

で話を聞くたび、後悔するのは私だけです。このまま頑張るしかないと思っています。 

（参加者）私は、男女共同参画について、意識もなく過ごしていましたが、少し目が向くようになりまし

た。少しだけ学校に行かせてもらっていますが、先生の指導により、子どもたちの意識も少しずつ

変わってきていると感じます。少しずつ世の中が変わってきているのだと思います。成人の方だと、

男性が育休を取得したり、男性のＤＶ被害者がカミングアウトするなど、人権を大事にするという世

の中になってきていると思いました。 

（参加者）最初は、男女共同参画の役割が理解出来ませんでしたが、４年間勉強させていただき、自

分なりに理解し、自分らしく生きる、自分らしく社会に参加することが出来ました。日本に来て３０年

近くなりますが、中国で過ごした時は、男女は共に働き、家事も家族全員がしていました。それが

当たり前で、そういう家庭が多いです。日本の制度は、女性の給料が安く、子どもが生まれると、学

校のことで休みも取らないといけなので、どうしても主人が仕事中心になり、私が家庭中心になっ

てしまいました。主人も、家事を自然にやらなくなってしまい、私が家事の８０％～９０％になり働く

時間も減りパートになりました。子どもも大きくなり、去年、家事から解放され、仕事などの時間がで

き、主人も家事を一緒にやってくれるようになりました。女性が、もっと社会に参加すれば、男性も

家の事を分担してやってくれると思います。そういった制度が大事だと思います。中国は最初の給

料は男女一緒ですが、日本は、女性が安いのでビックリしました。会社の役員や、自治体の会長

や、日本の官僚も、女性がいないと女性の目線での制度が弱くなってしまいます。個人の努力も

大事ですが、長男が就職したところは、就職率は男女５０％です。女性の管理職もみえるようです。

娘の彼氏の条件は料理が出来る人だそうです。息子も家事が出来るので、この３０年で変わりつつ

あると思います。 

（参加者）この会議に参加させていただき勉強になりました。２０２０年からの３０年間、２０～３０歳の女

性の減少率が５０％を超えてくると、その自治体は消滅すると言われております。瑞浪市も入って

いるようですので、女性が増えないと、瑞浪市は消滅してしまいます。いかに女性が住みやすいま

ちになるかが、瑞浪市の活性化に繋がると思います。住みやすい瑞浪市になることを願っていま

す。 

（参加者）先程も主婦業について話が出ていましたが、１年３６５日働いているので、主婦業の休業制

や休暇制について考えています。私は料理ができませんので、トイレ掃除以外の家の掃除をやっ

ています。岐阜県の最低賃金で計算したら、１日２～３時間で３千円程は働いています。１週間に１

回とは言えませんが、１ヶ月に１回は主婦の完全休暇があってもいいかなと思います。昨年度、消

防団のことでお話しましたが、この会議に参加して、女性の消防団もあることを知りました。もし、み

なさんのところに、女性消防団の話が来たらどうしますか。「男性がやること」、「主婦業が忙しいか

らそのような時間がない」等、いろいろな意見があると思いますが、聞かせていただけたら、今後の

団員を募集する時の参考にさせていただきたいです。 

（参加者）自分が人命に関わることを考えると自信がありません。火事の時も、消防士や消防団の方

などが活動されているのですよね。 
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（参加者）女性の方が出来る後片付けがあります。それは、夜中の火事でも行います。 

（参加者）日吉で女性の方が入ってみえますよね。 

（参加者）明世でもいます。 

（部長）女性消防団は、随分前からありまして、団員もいます。 

（参加者）めんどくさい、自分の時間を使いたくないと考える人もいるのではないかと思います。 

（参加者）陶では一人もいないので、女性の加入を勧誘する概念がありませんでした。 

（部長）消防団は地区ではありますが、女性は市内で１つの団を作っています。 

（参加者）団員数は、５～６人います。 

（事務局）年齢は、２０～３０代ぐらいです。 

（座長）男性でも、夜中に行くのは大変ですね。 

（参加者）実際に夜中に火事があると、次の日、仕事に行くのがつらいです。 

（参加者）本来は、会社もそういう契約をしているので、休みは取れます。 

（座長）消防団の何が大変なのかをきちんと説明をして、パンフレットなどがあればお誘いしやすいと

思います。今の仕事を洗い出して、どういうことをしているのかをお伝えすれば、引き受けてくださ

る方もいるかもしれません。今は、ＰＴＡの活動も見直しが進められていて、どんな仕事をしている

かを明らかにし、仕訳をして分担してやるようになっていますので、そういった知恵を働かせていけ

ばよいと思います。いろいろ人が参加してくださるといいですね。 

（参加者）先ほど、女性が少なくなってくると地域が消滅するという話がありましたが、以前テレビで、

地域でお祭りが出来なくなったので、男性だけで区会をやるのをやめて女性を集めて話を聞いた

ところ、食事の用意をさせられるのが嫌だという意見が出てきたので、負担を軽減して、地域でお

祭りを存続させているということをやっていたのを思い出しました。来年度の講演会が、男女共同

参画の観点から地域にどのような問題があるかを考えることがテーマであれば、自治会の役員の

方に参加していただくのが良いと思います。私の地区でも、何年も前から区長は男性と決めている

ので、いまさら女性と言われても難しいです。他の地区では、自治会ですき焼き会をやっていて、

すき焼きを作る女性はいやだと思っているが、食べるだけの年配の男性は楽しみにしているという

話があります。そういったことも、自治会の人に話を聞いてもらわないと愚痴だけで終わってしまう

ので、そういう機会があればよいと思います。 

（参加者）夫がお掃除してくださる方はうらやましいです。当然のようにやってきた自分は損している

気分です。息子は家事をやっているので、若い方は柔軟だと思います。 

（参加者）いろいろな立場の方が参加されているので、様々な目線で話し合いができて、気づくこと

や考え方が変わることが、この２年で多少ありました。いい経験になった２年間でした。今、児童館

に勤めていますが、お父さんがお子さんを連れてくる家庭が増えていて、中には、育休を取って連

れて来られる方もいます。私も男性として嬉しいですし、良い傾向にあると感じています。講演会に

２回参加させていただきましたが、同じ方が参加されていると感じました。内容については、ジェン

ダーについて深く掘り下げていくことも重要ですし、いかに参加していない方に参加していただく

かにも目を向けながら、今後テーマを考えていってもいいかと思います。 

（座長）ありがとうございました。誘われると断れないという話もありましたが、私は、ある人に相談をし

たら「人に物を頼む時は、あなたが出来ると思っているから頼むのよ」と言われました。その言葉に

目が覚めて、生きている間に頼まれたらやってみようと思いました。やってみて難しいと感じた時は、

頼まれた人に相談しなさいということです。頼んだ側に責任があるのです。ですから安心してくださ

い。瑞浪市でも、たくさんの方に出会うことができ、幸せに思っています。活動も広がり、学校等で

ジェンダーや男女共同参画の話をする機会もありました。何かの集まりで要望があれば、出前講

座も考えています。地域の課題であれば自治会長さんに来ていただき共有することも出来るかもし

れません。また、どこかの講演会でお会いした時はよろしくお願いします。事務局に進行をお返し
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します。 

（事務局）スムーズな進行をありがとうございました。 

 

４．その他 

（事務局） 

・人権啓発冊子「ちょっといい話 １４」の紹介 

 

（事務局）皆様におかれましては、今年度で２年の任期が終了します。これまで地域及び各団体から

の代表として推進会議にご協力いただき、誠にありがとうございました。また、来年度以降も、お引

き受けいただいた皆様には、今後ともご協力の程よろしくお願いいたします。 

地域、自治会のお話も出ましたが、市民協働課のまちづくり支援係で担当しております。課内で

連携し、みなさんにご協力いただきながら進めていきたいと思いますので、どうぞよろしくお願いい

たします。 

それでは、これをもちまして、令和６年度第４回瑞浪市男女共同参画社会推進会議を閉会しま

す。長時間にわたり、お疲れ様でした。ありがとうございました。 

 

                                                      ≪閉会≫ 


